



Respecto de los comicios de 2021, la ahora oposición subió de 746 a 1.068 de estos cargos:

# Baja oficialista lleva a la derecha a su mejor desempeño en una elección de concejales

En cambio, los partidos de la coalición gobernante quedaron por debajo del millar de concejales, un retroceso respecto de los 1.349 que lograron elegir hace tres años.

M.V.

Como si fuera una batalla completamente distinta abordaron los distintos partidos políticos la elección de concejales, pues a diferencia de otros comicios se trata del ámbito en el que todas las formaciones miden sus fuerzas a nivel nacional.

Ello explica que hubiese pactos más amplios que en la elección de consejeros regionales (ver información aparte) para quedarse con los 2.252 cargos disponibles en las 345 municipalidades del país.

## Cifras alentadoras para la oposición

Los resultados de los concejales tienen similitudes y diferencias con la distribución de los cores. Una de las primeras son las cuentas alegres con las que despertó ayer la centroderecha, pues tanto Chile Vamos como republicanos mejoraron su desempeño electoral respecto de 2021.

Esto cobra especial interés, ya que tradicionalmente se ha relacionado la de concejales como una elección más propicia para la centroizquierda que para la centroderecha.

En total, la suma de Chile Vamos, republicanos e independientes con los que hicieron pactos llegó a 1.068 concejales, un 47% del total nacional.

Sobresalió en el primer lugar el pacto de Renovación Nacional e independientes, con 444 concejales, casi un 20% de los puestos disponibles.

Si bien la oposición no logró la mitad de los cupos, como sí ocurrió con los cores, se trata de ci-



fras auspiciosas de cara a las elecciones presidenciales del próximo año, pues marcan una diferencia en la distribución de fuerzas de 2021. Ese año la centroderecha logró 746 concejales. Los resultados de ayer implican un alza de casi un 15%.

Entrevistado ayer por Emol, Tomás Duval, analista político de la Universidad Autónoma, resaltó que "desde que está vi-

gente este sistema de elecciones municipales (es decir, desde el año 2004) es el mejor resultado obtenido por la derecha. Hasta entonces, el 2016 había sido el mejor con un 40% de los votos". Para el académico, un factor contribuyente sería la mayor "penetración territorial" de republicanos, UDI y RN, siendo clave alcanzar una representación de dos dígitos.

Es más, según expertos, estos números pueden transformarse en un buen resultado para republicanos, que si bien no lograron lo que esperaban en cuanto a alcaldías, sí obtuvieron como partido un total de 191 concejales, versus solo 12 en 2021.

Esto fue planteado ayer por Nerea Palma, académica de la Escuela de Ciencia Política de la UDP, en Emol: "Lo que me gus-

taría destacar es el decrecimiento del oficialismo y el crecimiento de la oposición, particularmente en el caso de republicanos, que para ellos no fue una elección particularmente buena, por ejemplo, en alcaldía, que era una de las cosas que se esperaba, pero sí fue muy positiva en concejales. Por lo tanto, eso significa que la base partidaria de republicanos a nivel territorial es muy positiva".

## La izquierda, en cambio, a la baja

En cambio, los partidos del oficialismo y sus respectivos pactos (Frente Amplio, PC, Acción Humanista, PS, PPD, DC, radicales e independientes) lograron elegir unos 940 concejales, muy por debajo de los 1.349 de hace tres años.

La formación gobernante que obtuvo la mayor cantidad de concejales fue Chile Mucho Mejor (Partido Socialista, Partido para la Democracia, Partido Demócrata Cristiano e independientes) con 536.

Aquí, a diferencia de lo ocurrido con la elección de cores, hubo un pacto entre fuerzas consideradas "concertacionistas", separadas de los partidos más jóvenes como el Frente Amplio o históricamente más alejados de las formaciones de los "30 años" como fueron apodadas durante el estallido, como el PC. Los dos últimos, al contrario de cómo fueron en la elección de cores, unieron fuerzas junto a Acción Humanistas e independientes.

En orden, fueron la cuarta fuerza en términos de votos, pues obtuvieron 249 concejales, lo que en términos porcentuales estuvo al filo de pasar a representar una cifra de solo un dígito (11%).

Pero, pese a ello, fueron superados por la lista de la UDI con Evópoli e independientes, que llegó a 391 candidatos electos, alrededor de un 17% del total.

Al contrario que los cores, y como pasó en otras categorías, la unión de republicanos con independientes se ubicó en la quinta posición tras obtener 233 concejales.

## Los partidos que quedaron más atrás en la carrera

Más atrás quedó la lista de Verdes Liberales por una Comuna Segura (FRVS, Partido Liberal e independientes), con 86 cupos, seguida por el Centro Democrático (que convocaba a Amarillos, Demócratas e independientes), que obtuvo 70 concejales a lo largo del país.

La alianza del Partido Social Cristiano e independientes, en tanto, logró 24 concejales, uno más que los que consiguió el Partido de la Gente en un pacto que también incluía a independientes, con 23 concejales.

Menos conocido que los anteriores era el pacto del Partido de Alianza Verde Popular e independientes, pese a lo cual logró asegurar 16 cupos, similar al pacto de la Izquierda Ecologista Popular (Igualdad, Popular, Humanista), con 17. En cambio, con las manos vacías se quedó la lista que unía al Partido de Trabajadores Revolucionarios e independientes.

**SOBRE MIL**  
**1.068 concejales**  
**suman las listas de republicanos y de Chile Vamos.**